

IMPACTO SOCIO ECONÓMICO, PRODUCTO DE LAS REMESAS INVERSAS ENVIADAS DESDE EL ECUADOR A SUS FAMILIARES EN EL EXTERIOR

Ing. Guido Poveda Burgos, MBA¹
Docente Investigador de la Universidad de Guayaquil, Ecuador
guido.povedabu@ug.edu.ec

Resumen:

En el fenómeno social de la migración, el discurso político del gobierno nacional del Ecuador, respecto a las remesas se ha constituido en un elemento dinamizador innegable de la economía de América Latina en general y de la Comunidad Andina en particular, beneficiándose sustancialmente nuestro país durante el período comprendido del 2000 al 2014.

Se tiene que tener muy presente que la principal manifestación de la importancia que tienen las remesas es el peso de estas en los indicadores socioeconómicos, por lo que el presente artículo no sólo hace una caracterización de las remesas hacia el Ecuador, sino que aborda la forma como se afectado este fenómeno social de manera inversa, siendo que muchos migrantes ecuatorianos residentes en el exterior reciban remesas desde su lugar de origen por parte de familiares, a fin de evitar su retorno, la política pública ante las crisis económica internacional principalmente en Europa y los Estados Unidos se ha visto sensiblemente afectada ante esta situación por cuanto existe un impuesto del 5% a la salida de divisas que no se excluye para esta realidad, y que la política migratoria vigente por intermedio del órgano regular a motivado se cree un canal especial por intermedio del Banco Central para evitar dicho gravamen, lo cual no es dable porque se incrementaría la salida de divisas del país.

Palabras clave: Migración, remesas, discurso político, políticas públicas, política migratoria, migrantes, crisis económica, divisas.

¹ Docente Investigador de la Universidad de Guayaquil; Magister en Administración y Dirección de Empresas, Doctorando en Administración de Empresas, y Doctorando en Administración Gerencial

Abstract:

In the social phenomenon of migration, the political discourse of the national government of Ecuador with respect to remittances has become an undeniable element of the economy of Latin America in general and the Andean Community, benefiting substantially our country during the period from 2000 to 2014.

It should be borne in mind that the main manifestation of the importance of remittances is the weight of remittances in socioeconomic indicators, so that this article not only characterizes remittances to Ecuador but also deals with the way as this social phenomenon is affected in an inverse way, being that many Ecuadorian migrants living abroad receive remittances from their place of origin by relatives, in order to avoid their return, public policy in the face of the international economic crisis mainly in Europe and the United States has been significantly affected by this situation because there is a 5% tax on the exit of foreign exchange that is not excluded for this reality, and that the current immigration policy through the regular body to motivated a special channel through the Central Bank to avoid such levy, which is not possible because it would increase the output of d country.

Key words: Migration, remittances, political discourse, public policies, migration policy, migrants, economic crisis, foreign exchange.

Introducción

Las economías de los países latinoamericanos se han visto beneficiadas y hasta en cierto punto sostenidas en gran medida por las remesas provenientes del exterior, principalmente de Europa y los Estados Unidos, por cuanto son los principales destinos de nuestros migrantes.

La industrialización de las sociedades, y por tanto el crecimiento de las ciudades en merma de la naturaleza y el agro, tiene en curso un proceso migratorio en todo el mundo que no da miras de detenerse, estas migraciones, que de alguna manera fueron el insumo que necesitó la industria para expandirse en un primer

momento no dejan de ser un problema social creciente, por cuanto el número de personas reubicadas en las ciudades supera grandemente las posibilidades de asimilación de nuevos habitantes que ellas tienen, este es un proceso que de algún modo similar se da desde países pobres hacia la metrópoli desarrollada.

La movilidad humana y migración a través de los años

Las migraciones humanas son un fenómeno tan viejo como la humanidad misma, de acuerdo con las hipótesis antropológicas más consistentes, se estima que el ser humano hizo su aparición en un punto determinado del planeta y de ahí migró por toda la faz del globo, de hecho, el hombre es el único ser viviente que ha migrado y se ha adaptado a todos los rincones del mundo.

La gente ha migrado históricamente de un sitio a otro muchas veces forzados por las circunstancias, y de manera voluntaria en otras, siendo en estos últimos casos, la población migrante ecuatoriana y latinoamericana buscó nuevos horizontes simplemente movida por el humano afán de conocer cosas nuevas, falta de empleo, del descubrimiento, de la aventura, y la economía.

La dinámica social en curso, curiosamente, aunque se amplíe en potencialidades productivas, en tecnologías más efectivas, en racionalidad, no termina de resolver problemas ancestrales de la Humanidad en cuanto a mejoramiento de las condiciones de vida, sino que por el contrario para una gran mayoría las empeora.

La llamada “era industrial” provocó las oleadas de migración voluntaria más grandes que hasta entonces se habían producido. La búsqueda de prosperidad que empezó a ofrecer el capitalismo en su proceso de crecimiento movió enormes contingentes de población rápidamente.

Países enteros comenzaron a nutrirse de los inmigrantes y algunos construyeron su grandeza sobre esa base: quizás los EE.UU. de América son el ejemplo más elocuente. Continentes enteros se modificaron merced a esos movimientos de población. Expandido el industrialismo y la sociedad de alto consumo material por prácticamente todo el orbe, desde la segunda mitad del siglo XX fueron

alternativamente apareciendo nuevos focos de prosperidad que, a su turno, atrajeron migrantes: Canadá Australia, Nueva Zelanda, zonas francas dentro de países, como Manaus en Brasil o Hong Kong en China

Efecto socio económico que empujó crisis migratoria en el Ecuador

La larga noche neoliberal, el proceso de dolarización en el Ecuador y el feriado bancario del año 1999 constituyen los episodios más oscuros y nefastos de nuestra historia socioeconómica y política desde que nos constituimos como nación libre y soberana.

El detrimento de las economías domésticas, el cierre de empresas y el congelamiento de los depósitos confiados a la banca privada fueron el detonante de las migraciones masivas en el Ecuador como nunca se había visto, cientos de miles de compatriotas partieron al exterior con destinos tan diversos.

El asentamiento en el exterior de todos los ecuatorianos en los diversos países huésped o de destino, una vez consolidada o estabilizada de alguna manera su situación empezó a sentirse en nuestra debilitada economía por intermedio de las remesas que estos empezaron a enviar a sus familiares en el Ecuador.

La inyección de nuevos y abundantes recursos financieros en el momento más crítico de nuestra economía, ayudó en gran manera a generar la liquidez requerida principalmente para las familias, quienes a su vez canalizaron las mismas a distintos sectores de la producción en el desarrollo de sus actividades cotidianas.

Efecto económico de las remesas provenientes del exterior en la economía ecuatoriana

Es innegable que las divisas provenientes del exterior contribuyeron sustancialmente al proceso de dolarización que adoptó nuestro país, y lo siguen haciendo en la actualidad, aunque en menor manera que al inicio del referido proceso.

Los familiares de aquellos que tuvieron que migrar principalmente por la crisis financiera y bancaria que se generó en nuestro país, se han visto beneficiados en el aspecto económico, pues producto de esos ingresos han podido construir o adquirir vivienda propia, adquirir un vehículo, pagar colegiatura de los hijos, alquileres, y otros gastos propios de una familia.

Las familias migrantes y sus familiares en el Ecuador y Latinoamérica en general han sido los mártires y héroes al mismo tiempo pues ante la carestía de una suficiencia de divisas producto del comercio exterior de las naciones, estos ingresos provenientes de remesas en gran medida han contribuido a reducir la brecha de la balanza comercial.

El fuerte ingreso de divisas proveniente de las remesas de ecuatorianos residentes en el exterior generó una dinámica importante en el sistema financiero nacional, puesto que aparecieron nuevos servicios financieros en nuestro mercado y la aparición de cooperativas de ahorro y crédito especialmente en el austro y la provincia del Guayas donde se centra el fuerte de recursos por esta vía.

Es importante tomar en cuenta que, desde el comienzo de la crisis financiera del 2008 en España, esta coincidió con el estallido de la burbuja inmobiliaria, y desde entonces el nivel de desempleo no ha dejado de crecer afectando a finales de 2011 a 22,85% de la población activa, y hoy en día está alrededor del 20,8% según cifras del gobierno español a Diciembre del 2015.

Comportamiento del Ecuador ante flujo de remesas inversas

Nuestro país ha contado con un fuerte rubro de ingresos económicos por remesas del exterior, llegando en su momento a constituirse en el tercer ítem de importancia de nuestro presupuesto general del Estado.

Este porcentaje es sin embargo muy superior en la comunidad de migrantes ecuatorianos residentes en España, la que según fuentes de distintos medios de comunicación digital la sitúan aproximadamente en un 60%, lo cual es un índice nunca visto en nuestra comunidad en el exterior, y es el detonante principal de la

generación de remesas inversas que viene afectando a sus familiares en el Ecuador y por ende a nuestra economía.

La crisis financiera en España ha provocado para nuestro país y muchos otros latinoamericanos como El Salvador, México, Colombia, Perú, Etc. El fenómeno denominado “remesas inversas” por el cual los nuestros que viven en el referido país están sacando sus ahorros o venden propiedades en el Ecuador para subsistir en el exterior para el caso de aquellos que no optan por el retorno voluntario acogiéndose a los múltiples programas de apoyo y reinserción laboral que actualmente mantiene el gobierno nacional con excelentes niveles de aceptación y resultados.

Durante el primer trimestre del 2015, las ciudades de Guayaquil, Cuenca, Quito y Azogues se constituyeron en las principales receptoras de remesas, al recibir en conjunto \$ 317 millones, que representaron el 59.8% del flujo de remesas recibido (Fuente Banco Central del Ecuador).

El flujo de remesas enviado desde el Ecuador al resto del mundo en el primer trimestre 2015, ascendió a \$ 55.4 millones, superior en 8.2% al registrado en el cuarto trimestre 2014 (\$ 51.2 millones) y en 14% al observado en el mismo período del 2014 en \$ 39.6 millones (Fuente Banco Central del Ecuador).

Para el caso de nuestro país resulta interesante observar que las remesas no responden completamente a un patrón migración sur-norte, o desde países subdesarrollados a países desarrollados, de acuerdo con información disponible, desde el inicio de la dolarización en el Ecuador porcentaje de las remesas se dirige hacia varios países latinoamericanos, principalmente Colombia y Perú, lo que nos hace muy atractivos en la región pues producto de nuestros recursos que migran al exterior como remesas inversas, se hace fuerte a otras economías y se resta liquidez en la nuestra.

La afectación económica y social que produce este fenómeno de las remesas inversas no se hace esperar pues el deterioro de las economías domésticas dependientes directamente de sus familiares en el exterior es cada vez menor

según podemos observar en los diferentes observatorios económicos como el Banco Central por citar un ejemplo.

Nuestra economía actualmente está sufriendo una grave desaceleración y contracción debido a la dependencia del precio del petróleo en el mercado internacional.

Con todo lo que se ha revisado, hay que tener el valor y raciocinio técnico económico para reconocer que los fundamentos de objetivo N°. 10 del Plan Nacional del Buen Vivir 2013-2017 referente al cambio de la matriz productiva, para no ser un país dependiente del extractivismo petrolero como insumo principal de la economía, este no ha sabido llegar a puerto seguro, lo cual en los actuales momentos también ha golpeado a las economías domésticas de migrantes ecuatorianos residentes en el exterior que cada vez reciben menos dinero producto del envío de remesas desde el Ecuador.

Referencias bibliográficas

- Campoy-Muñoz, P. (2013). Estimación de los flujos de remesas asociados a corredores migratorios en condiciones de incertidumbre: el caso de Ecuador.
- Colectivo, I. O. É. (2001). Una aproximación descriptiva a la situación de la inmigración ecuatoriana en España: los trabajadores del servicio doméstico. Migración, comunicación y desarrollo en Ecuador. Madrid.
- EL, C. R. P. A. O., CONCENTRACIÓN, I. E. C. E. C., EMPRESARIAL, E. G., GONZÁLEZ, K. I. C., & ROSERO, E. C. TITULO: PARTICIPACIÓN DE LAS REMESAS EN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL ECUADOR DURANTE EL PERIODO 2002-2014.
- Guambaña Quinde, J., & Zhunio Zhunio, G. (2012). Impacto de las remesas en la oferta laboral en el Ecuador para el año 2010(Bachelor's thesis).
- Jara, G., & Andrés, P. (2007). El impacto de los ingresos por remesas en el gasto en salud de los hogares (Master's thesis, Quito: FLACSO sede Ecuador).

- Neira Orjuela, F. (2009). Migración, remesas e indicadores económicos en la Comunidad Andina. *Latinoamérica. Revista de Estudios Latinoamericanos*, (49), 79-96.
- Vázquez, J. L., & Abad, J. S. (2013). No es solo mandar dinero. Transferencias y remesas de los migrantes más allá de su dimensión económica. *Migraciones. Publicación del Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones*, (34), 45-76.
- Vázquez, R. E. (2016). Los inmigrantes ecuatorianos en España y su contribución a la economía ecuatoriana mediante el envío de remesas: nuevas perspectivas ante la crisis económica. *Historia* 396, 2(2), 245-270.
- Vera, P., & Roberto, S. (2016). "Análisis de la migración en la comunidad andina y sus motivaciones económicas" Casos de estudio: Ecuador y Bolivia (Bachelor's thesis, Universidad Casa Grande. Facultad de Administración Y Ciencias Políticas).